



La jornada laboral se va a reducir

Hace apenas un par de años, ir de compras a la cadena de supermercados Target significaba elegir entre un cajero humano y uno de autoservicio. Hoy, esta opción ha desaparecido en numerosas tiendas donde las cajas están completamente automatizadas: en lugar de tres o cinco empleados, una sola persona supervisa que los clientes no hurten productos y asiste cuando ocurre alguna falla técnica. En México también existen cajas de autoservicio, pero coexisten con numerosos cajeros humanos y empacadores. La diferencia posiblemente radica en que todavía resulta económicamente viable pagarle a una persona, pero si el empleo formal se encarece significativamente, los incentivos hacia la hiperautomatización aumentarán. Esta tendencia no responde a consideraciones éticas corporativas, sino a la dinámica del mercado, lo que vuelve obsoleta la declaración del secretario del Trabajo, **Marath Bolaños**, sobre reducir la jornada laboral a 40 horas para 2030. Si bien es positivo que los trabajadores sean más eficientes y productivos y puedan trabajar menos horas, cuando 54 por ciento del empleo se encuentra en el sector informal, la consecuencia podría ser que muchas micro y pequeñas empresas reduzcan la jornada laboral a cero o migren completamente a la informalidad.

PROSPERIDAD E INFORMALIDAD

Cualquier discusión de política pública en México relativa al sector laboral debería considerar prioritariamente la generación de incentivos para la formalidad, ya que ésta produce mayor prosperidad, objetivo fundamental de cualquier gobierno. Según datos del Inegi, 45% de los trabajadores, quienes operan en la forma-

Los estados con informalidad laboral cercana a 80% tienen el menor ingreso promedio por hogar.

lidad, generan 75% del PIB, mientras que 55% restante, en diversos sectores informales, apenas aporta 25%. Esta disparidad explica la clara correlación entre el ingreso promedio por hogar a nivel estatal y el grado de formalidad/informalidad de cada entidad. Las cifras son contundentes: los estados con mayor informalidad laboral, cercana a 80%, como Chiapas, Oaxaca y Guerrero, son precisamente las entidades con el menor ingreso promedio por hogar.

INSTITUCIONES EXTRACTIVAS

La propuesta de reducir la jornada laboral debe acompañarse necesariamente de un proceso paulatino de formalización de la economía. De lo contrario, presenciaremos un escenario en el cual las grandes empresas acelerarán su automatización y las pequeñas simplemente cerrarán. Mientras tanto, la innovación democratizará progresivamente la hiperautomatización, volviendo obsoleta esta política para cuando llegue 2030. México puede aumentar su productividad principalmente impulsando el Estado de derecho, generando confianza en las instituciones y abandonando las estructuras extractivas de la economía, como lo argumentan los galardonados con el Premio Nobel de Economía, **Daron Acemoglu** y **James A. Robinson**, en su libro *Por qué fracasan los países: Los orígenes del poder, la prosperidad y la pobreza*.

INNOVACIÓN E INTELIGENCIA ARTIFICIAL

La inteligencia artificial es un fenómeno transversal que está transformando la economía, la sociedad y, consecuentemente, la política. Esta revolución tecnológica descansa sobre cinco componentes fundamentales: ecosistema innovador, poder de cómputo, suministro energético, densidad de datos y marco regulatorio. Actualmente, sólo dos países ocupan posiciones privilegiadas en estos cinco aspectos: China y Estados Unidos, aunque ninguno domina completamente todos los componentes y ambos requieren ecosistemas complementarios de otras naciones. México, lamentablemente, se encuentra a años luz de realizar las reflexiones necesarias para integrarse efectivamente en esta nueva economía y generar valor para sus habitantes. Las principales obras de infraestructura del sexenio anterior resultaron inversiones costosas sin perspectivas claras de rentabilidad, convirtiéndose en pasivos para el país y este parece que va por la misma senda. La jornada laboral se reducirá inevitablemente de una forma u otra; esperemos que no sea porque las empresas cierren sus puertas.